

Présentation du volume

La rédaction

Volume 18, numéro 1, 2010

Les Églises chrétiennes et la mouvance altermondialiste

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1003543ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1003543ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Faculté de théologie et de sciences des religions, Université de Montréal

ISSN

1188-7109 (imprimé)

1492-1413 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

La rédaction (2010). Présentation du volume. *Théologiques*, 18(1), 5–6.
<https://doi.org/10.7202/1003543ar>

Présentation du volume

Théologiques a choisi d'explorer, dans cette parution, une question toute contemporaine et fondamentale pour les conditions de vie et de pensée, actuelles autant que futures, au niveau planétaire. Il s'agit de la mondialisation et de son contre-mouvement, l'altermondialisation. Cette parution arrive peu de temps après la onzième édition du Forum social mondial qui, cette année, s'est tenu à Dakar au Sénégal et à laquelle deux membres du comité de *Théologiques* ont participé, dans le cadre des rencontres du Forum mondial de théologie et libération. Ainsi qu'il convient à une telle question, le volume rassemble, aux côtés de trois experts canadiens, un panel de six experts internationaux, dont trois chercheurs brésiliens, que nos lecteurs auront l'avantage de découvrir en français.

Sous le titre « Les Églises chrétiennes et la mouvance altermondialiste », Denise Couture (Montréal, Canada) et Christophe Grannec (Lille, France) nous proposent ici un numéro qui vise à contribuer à une analyse théologique de la mouvance altermondialiste et à poser la question de l'interpellation que celle-ci suscite parmi les théologies chrétiennes. Il rassemble des études qui abordent sous différents angles l'engagement chrétien pour créer la justice dans un temps marqué, d'une part, par une mondialisation et par une complexification des structures de domination et, d'autre part, par une implantation de stratégies de changement qui s'appuie sur des convergences de solidarités sur le plan international.

Notre revue a également le plaisir d'accueillir en ses lignes deux articles hors thème. Le premier, de Guy-Robert St-Arnaud, s'intitule « Mystique, expérience spirituelle et corps. Éléments psychanalytiques pour la relecture d'un excès d'étrangeté ». Il explore, sous l'angle psychanalytique, la question de la fragmentation de l'identité personnelle et son lien avec certaines métamorphoses de l'altérité en contexte de déplacement des champs spirituel, mystique et religieux. Le second, de Maurice Boutin, s'intitule « Survivre ? Les défis de Teilhard... et les nôtres ». Parcourant les écrits de Teilhard de Chardin, il s'intéresse à l'idée de survie en tant que « survivre », une proposition teilhardienne qui souhaite soustraire la survie à ses acceptions banales pour en faire un enjeu personnel du vivre. Un parallèle est ainsi dressé entre les défis de Teilhard et les nôtres, alors qu'un

certain mouvement de méfiance voudrait maintenir notre regard fixé sur un soi-disant idéal ancestral, au moment même où nous assistons à une redéfinition du fait religieux et à la marginalisation de l'Église dans la société.

La rédaction